

**ALAIN GIORDANO**

ADJOINT AU MAIRE DE LYON

DÉLÉGUÉ AUX ESPACES VERTS AU CADRE DE VIE,

AUX NOUVEAUX MODES DE VIE URBAINS

ET À L'ÉCOLOGIE URBAINE

*Lyon, le 23 octobre 2017*

Monsieur Yves Gascoin

Droits du Piéton

**Objet : réponse à votre courrier « mention des toilettes publiques sur la future signalétique piétonne »**

Monsieur,

Le vendredi 20 octobre, vous m'avez adressé un nouveau courrier faisant suite à notre échange sur la signalisation des toilettes publiques à Lyon. Vous indiquez dans le courriel d'accompagnement que votre proposition se veut « modérée et constructive ». Le même jour paraissait un article dans le journal local dénonçant le manque de signalisation des toilettes publiques... Votre association interviewée réclamait un balisage.

Pour répondre à votre courrier, vous constatez que le nombre de toilettes publiques est relativement faible. Lyon propose 169 toilettes publiques, dont 4 surveillées et 40 Decaux, plus une vingtaine de toilettes mobiles provisoires.

Lyon propose bien moins de toilettes que Paris (400) mais une centaine de plus que Bordeaux (66) ou Toulouse (65). Je ne cite pas Marseille qui compte uniquement 14 toilettes, Strasbourg uniquement 15 ni Lille qui ne propose que 9 toilettes sur l'espace public... !

En conséquence, Lyon représente la 1<sup>ère</sup> ville de France pour son offre de toilettes publiques avec le ratio le plus élevé et le maillage territorial le plus dense !

Vous écrivez que « cela place notre ville nettement en-dessous des pratiques courantes en France ». A l'aune de ces quelques chiffres, vous conviendrez que votre constat ne repose sur aucun argument fondé...

Concernant le balisage, vous indiquez que « pour avoir une efficacité correcte, [vous] pensez qu'il est indispensable que ces équipements figurent aussi sur les mâts ».

Il me semble que le système fonctionne plutôt efficacement même sans balisage puisque les 4 toilettes surveillées totalisent 1,2M d'entrées pour l'année 2016, dont 422 000 entrées pour les toilettes Bellecour (avant apposition de la vitrophanie). Par ailleurs, les 40 Decaux ont réalisé plus de 800 000 entrées sur le 1<sup>er</sup> semestre de cette année.



VILLE DE LYON

HOTEL DE VILLE - 1, PLACE DE LA COMÉDIE - PORTE E - 1<sup>ER</sup> ÉTAGE - 69205 LYON CEDEX 01 - FRANCE - TÉL. : + 33 (0)4 72 10 52 17  
alain.giordano@mairie-lyon.fr - Accès métro : «Hôtel de Ville - Louis Pradel» - Accès bus, lignes n° C3-13-18

En plus d'être la ville de France qui propose la meilleure couverture en hygiène publique, les toilettes lyonnaises représentent également les monuments les plus visités de Lyon, bien loin de la situation de Clochemerle que vous décrivez.

Pour ces raisons, lors de notre entretien de 2016, je vous avais indiqué que les dispositions suivantes seraient prises :

- Qu'une vitrophanie sur les toilettes Bellecour serait apposée, ce qui a été réalisé il y a 6 mois maintenant,
- Qu'une signalétique piétonne était en cours d'élaboration, signalétique qui comprendrait les toilettes publiques. Vous reconnaissez avoir été associés à cette démarche et reconnaissez l'intérêt de celui-ci. Ce projet est en cours de réalisation.

Enfin, je vous avais indiqué que l'application de la ville recensait l'ensemble des toilettes et qu'en l'occurrence nous n'irons pas vers un balisage des toilettes sur l'espace public.

J'ai donc tenu toutes les promesses que je vous avais faites le jour de notre rencontre.

*bien cordialement*

Alain Giordano

Copie :

- Georges Képénékian
- Jean-Yves Sécheresse
- Nobert Mayaud
- Jérôme Coquaz

